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[3D打印优势]

24小时能打印10间房
房子不大，最高不过两层，面积

也就十来个平方，奇就奇在上上下下

看不到一片砖瓦，墙体呈现出年轮蛋

糕的结构，由一层层水泥材料堆叠而

成，每层大约2厘米高。

与众不同的墙体，其实是用一

种特殊的“ 油墨”，根据电脑设计图

纸和方案，在现场层层叠加“ 喷绘”

而成。至于打印过程中的玄机，这项

技术的发明者，上海盈创装饰集团

的董事长马义和说，这是他们眼下

的最高机密。不过他却大方地展示

了现场打印拍摄的视频片段，只见

一只巨大喷头像奶油裱花一样源源

不断喷出灰色油墨，油墨呈“ Z”字

形排列，层层叠加，很快便砌起了一

面高墙。

之后，墙与墙之间还可像搭积木

一样垒起来，再用钢筋水泥进行二次

“ 打印”灌注，连成一体。马义和介

绍，整个打印过程，只需要一张图纸、

一台电脑、就地取材制造的足够“ 油

墨”，就可以在24小时内打印出1 0幢

200平方米建筑。

打印机底面积堪比篮球场
打印一张A4纸的打印机，体积已

经不小，要打印一幢房子，该要一台

多大的打印机？上海盈创装饰集团

称，高6.6米、宽1 0米、长32米的打印

机，底面占地面积足有一个篮球场那

么大，高度足有三层楼高。且打印机

长度还可以延伸，完全拉开足有1 50

米长。马义和前几年对它完成了设计

研发，然后全球定制零部件，最终在

苏州工厂组装而成。这次现身青浦的

3D打印房屋，就是在苏州打印好后搬

运到上海的。

“ 用3D打印机来造房，是世界各

国建筑师的梦想。此前，俄罗斯曾发

布一幢3D打印建筑，但他们的原理

是打印一个个像乐高积木一样的配

件，然后通过组装做成建筑的墙体；

荷兰打印了一个景观房建筑叫莫比

乌斯环，是通过用沙子和黏合剂的

方式打印若干个模块进行组装，最

终，也没有打印出完整的房子。而有

了这台打印机，就可以就地取材，制

造打印‘ 油墨’，打出整栋房子。”马

义和称。

“ 油墨”取材于建筑垃圾
在大多数人概念中，油墨肯定是

液体的，“ 水” 怎么造房子，能住人

吗？马义和表示，“ 油墨”是一种经过

特殊玻璃纤维强化处理的混凝土材

料，其强度和使用年限大大高于钢筋

混凝土。“ 空心墙体不但大大减轻了

建筑本身重量，还可以随意填充保温

材料，并可任意设计墙体结构，一次

性解决墙体的承重结构问题，因此无

论是桥梁、简易工房、剧院，还是宾馆

和居民住宅，其建筑体的强度和牢度

都符合且高于国家建筑行业标准。”

更颠覆想象的是，“ 油墨” 挤出后会

很快凝固，保证打印机能连续打印。

“ 如果是整栋25层的住宅楼，只

要打好地基，仅十天半月即可完成整

栋楼的建筑框架。之后安装好门窗，

排好各类电线管道，再由打印机打印

出整体的复合地板和家具，业主一个

多月就可拎包入住。”马义和说，“ 现

在，你看中了外滩的哪栋建筑，或者

喜欢全球哪套品牌家具，只要用照相

机拍下来，将设计图纸输入电脑，很

快就可拷贝不走样地打印出来。”

别墅能打印？
是，就在青浦
与传统建筑相比环保省钱

用打印机来盖房？不要一砖一瓦，只要一台3D打印机，就能在24小时内“ 兴建”10间别墅？真的哦，
号称“ 全球首批3D打印实用建筑”的房屋近日亮相上海张江青浦园区。这些别墅经过简单装修后，将
用于青浦区民惠三期动迁指挥部办公，接受各种检验。 青年报记者 陈轶珺

吹得再好，也不如做得好。打印

建筑牢度怎样，能用多少年？如果在

将来推出3D打印住宅，有人会买吗？

面对这些疑问，马义和回答说，

在他眼里，3D打印不仅是一种全新的

建筑方式，更是一种颠覆传统的建筑

模式。它更加坚固耐用、保护环境、高

效、节能，不仅解放人力，还能大大降

低建造成本。据他介绍，3D打印最大

亮点就是把建筑垃圾再利用，同时让

新建建筑不会产出新的建筑垃圾。

“ 今后建筑工地不会再是一片狼藉，

城市空气质量也会得到改善。”

与传统建筑行业相比，3D打印的

建筑不但建材质量可靠，还可节约建

筑材料30%-60%、缩短工期50%-70%、

减少人工50%-80%⋯⋯据他测算，打

印至少能使建筑成本降低50%以上，让

更多人住得起房子。不过，新型“ 油墨”

打印的建筑，其刚度、强度和耐久性等

综合性能还待进一步验证。

青年报记者 刘晶晶

本报讯 在自家房顶上搞绿化可

以吗？小区绿化不给力居民自己可以重

新种植吗？上海市绿化和市容管理局局

长陆月星近日在“ 夏令热线”接听现场

表示，绿化条例鼓励倡导全社会开展绿

化，但也要按照一定规范操作。

据陆月星介绍，“ 十二五”以来，

本市所倡导的立体绿化建设持续保

持良好增长势头，建设增量稳步提

高，推进力度逐年提升，每年增加的

量相当于一个类似人民公园一样的

大公园。

陆局长坦言，公共建筑和设施是

实施立体绿化的重点。而既有建筑如

果要实施屋顶绿化或立体绿化，前提

条件是首先明晰屋顶或墙面的产权，

要获得产权人的同意。像居住区内的

建筑，产权是全体业主共有的，更要

得到三分之二居民的同意。然后才是

技术上符合承重、防水、植物配置等

规范，同步落实后期养护管理。“ 市民

要 在 家 中 搞 立 体 绿 化 是 我 们 提 倡

的。”陆月星表示，但现有的相关政策

主要是针对公共建筑的，有些方面尚

待完善。绿化部门倡导居民积极开展

各种类型的、有益于身心健康、环境

舒适的小环境绿化。当然，实施过程

中要注意不要影响邻里关系。

俞霞 制图

建筑很环保 造价还能便宜50%

沪每年立体绿化增加量=1个人民公园

“ 绿主妇”调解
邻里矛盾有一套

本报讯 记者 范彦萍 尚艳华是

徐汇区凌云街道梅陇三村党总支书

记，上海市第十次党代会代表。在居

民 中 ， 她 还 有 一 个 更 为 动 听 的 名

字———凌云“ 绿主妇环境保护指导

中心”理事长。今年，“ 绿主妇”志愿

者团队获评中宣部全国十个最美人

物之节约之星荣誉称号。

以前，一些家庭主妇因为工作和

生活中的一些矛盾，会整天到居委会

吵闹，到街道上访。社区钱阿姨的儿

子买了一部私家车，因为停车位相

争，与邻居张家发生了不快，虽经居

委和“ 绿主妇”上门调解，但钱阿姨

内心总还是有一点疙瘩。

“ 家庭阳台一平米菜园”活动开

始后，钱阿姨家茄子长势不太好，尚

艳华又发动“ 绿主妇”骨干们硬是拉

着她到隔壁张家去取经，张阿姨热情

相迎，不仅主动介绍起自己的种植心

得，还一一解答了钱阿姨提出的问

题，钱阿姨的心结也在张阿姨不间断

地热情相助中逐步化解开来。

尚艳华和她的“ 绿主妇”团队主

动吸引社区居民参加活动，通过从事

更有意义的事，以及和团队里其他人

的交流沟通，使得原本很少往来的邻

居因为这些共同的话题而变得热络

起来，居民间“ 鸡毛蒜皮”的矛盾也

在这样的互动交流中不经意间被化

解，一些有名的“ 吵架达人”、“ 上访

高手”则成了“ 绿主妇”团队的骨干

分子。

在 尚 艳 华 的 的 带 领 下 ， 指 导

中 心 还 确 立 了 以 1 8 名 居 民 为 骨

干 的“ 绿 主 妇 ”议 事 会 。 居 民 们

碰 上 麻 烦 事 情 ， 不 仅 可 以 到 居 委

会 诉 苦 ，还

可 以 上 议

事 会 去 谈 。

有 时 居 委

会 解 决不了

的 事 情 ，议

事会却 能 有

效地解决。

韩正在科委调研

本报讯“ 解放思想、更新观念，

对上海各级领导干部至关重要。当

前，许多问题得不到解决的根子是体

制机制，而体制机制的根子是思想认

识。”市委书记韩正昨天下午在市科

学技术委员会调研时强调，上海要

按照中央和习近平总书记的要求，

加快向具有全球影响力的科技创新

中心进军，最根本的一条是进一步

解放思想、更新观念。市场、社会、群

众的创新能量和创造力巨大，要全

面激发市场能量，积极调动社会资

源，充分发挥群众的创新创造力。

“ 不创新，上海就没有出路。创新驱

动发展、经济转型升级，是上海重大

而紧迫的任务。”


